

OCTAVA ENTREGA.

E L

MATA-MOSCAS.

*Quien venda a su patria malicioso,
Quien al oro seductor se prostituya,
Quien tal proceder de vil no arguya
De inicuo, de traidor y aun de alevoso,
Perezca, si, perezca sin remedio,
Que crimen y virtud no admiten medio.*

Tiempo ha que hemos previsto y anunciado todo lo que hoy ya vemos de un modo palpable. La conducta seguida por muchos gefes de division y de columna en la persecucion de los rebeldes, el modo de fatigar a nuestros soldados con marchas y contramarchas inútiles, para mandarles hacer alto en dando vista al enemigo, la escandalosa impunidad con los enemigos de la Constitucion, y ese conato pertinaz en adoptar el infame tratado de *Elliot* con mengua y oprobio de las armas de la libertad y de la causa na-

■
cional, eran cosas que reunidas nos hacían entrever con cierta seguridad los manejos ocultos de un partido infame, enemigo de nuestras instituciones, que pretendía derrocarlas por medio de horrendas traiciones de apostasías criminales, disfrazadas con sofismas ridículos. Mil veces hemos anunciado al gobierno la existencia de estos males, y el medio de remediarlos; pero ese gobierno que al paso que nos decía: *hay un gran misterio que no se puede revelar*, no se cuidaba de evitar las desgracias que hemos ya tocado, ni tenía ni ha tenido como hemos dicho otras veces, la energía necesaria para hacer rodar por el suelo la cabeza de los traidores, ni la virtud precisa para dejar voluntariamente el puesto que no podían continuar ocupando sin labrar irremisiblemente la ruina de la patria. Las cosas siguiendo el curso natural, han venido al estado positivo á que inevitablemente mas pronto ó mas tarde reduce el tiempo los enigmas de la política. ¿Por qué pues cuando la suerte de la patria peligraba, cuando hay interés en que se rasgue el velo, ese gran velo que los anteriores hombres de estado tímidos y pusilánimes no se han atrevido á descorrer, no hemos nosotros de descubrir el horrible cuadro que se presenta al través de una atmósfera borrascosa y cargada de electricidad? ¿Por qué no hemos de implorar el rigor de las leyes, la decidida cooperación del Congreso, toda la energía imaginable del gobierno para que todos los hombres marcados con el sello de la reprobación, los que resulten traido-

res á la causa de la libertad por su anti-militar conducta, los que hayan contribuido á la ejecucion de planes infernales, los que de un modo ú otro hayan contribuido á que esa miserable cavalla se haya burlado de la nacion, del gobierno, de todos los buenos españoles. Sí, canalla miserable, porque ¿ qué otra cosa son 609 facinerosos sin mas recursos que el robo y el pillaje, sin organizacion la mayor parte, y todos sin disciplina, á vista de un ejército de mas de 2009 hombres aguerridos y deseosos de batirse, sin contar con 7009 milicianos nacionales que cooperan al mismo objeto? ¿ Por qué, repetimos no hemos de clamar porque llegue el día, el suspirado día en que sin consideraciones á clases ni categorías, tanta ignominia, tanto desastre, sea lavado con la sangre de los traidores...? Hágalo la ley, si: no queremos tumultos ni asonadas, y este es el único medio de evitarlas, el único medio de que el gobierno tenga el apoyo de la nacion, tenga recursos, porque ella hará gustosa los últimos esfuerzos, y el único medio de que la libertad quede triunfante y sus enemigos destruidos, anonadados en quince días.

A estas serias reflexiones nos dan lugar las noticias que corren estos días sobre desgracias ocurridas en varias divisiones del ejército, y últimamente lo que arroja de sí la siguiente correspondencia que copiamos del *Eco del Comercio* **

Escaray 18 de agosto.—Ya sabrán VV. que el general Escalera ha sido muerto en Miranda

por los soldados que mandaba. En esa corte que es donde se halla el veneno contra nuestra justa causa, juzgarán como quieran este atentado; pero los que estamos en medio de esta infame guerra pensamos con mas politica, honor é interés, acreditándolo con nuestros mayores sacrificios. Cuando los facciosos pasaron á Castilla últimamente, llegó á estar el general Escalera en las inmediaciones de Villafranca, Montes de Oca, poco mas de distancia de una legua de los enemigos; con fuerzas que podian arrollarlos ó á lo menos batirlos y perseguirlos hasta su conclusion; pero no fué así, que cuando los nacionales estábamos melidos en nuestros fuertes esperando á nuestros convidados con el principio de pólvora y plomo, nos deja abandonados el señor Escalera y se retira; y así es que parece que muchos gefes de tropa están jugando al marro, aunque quieran decir lo que les parezca, pues el asunto es no perder momento en coger peces, y lo mas particular que cuantos soldados veo, aunque estén cansados, todos desean tropezar con nuestros enemigos, pues es increíble el teson que tienen á favor de nuestra causa.

El provincial de Segovia ha dado muerte á su general Escalera, ¡á cuantas desgracias y muertes no ha dado lugar este general se sufran en Segovia! Yo estoy seguro que si hubiera atacado en la vista de Villafranca, hubiera conseguido una gran victoria: y los provinciales de Segovia no tendrian el desconsuelo de haber

perdido su hacienda y muchos parientes.

Desengañémonos, señores, en España se hace la guerra por las tropas leales de un modo muy extraordinario; marchas, contramarchas, y sin provecho ni utilidad del soldado, y este lo que mas siente que cuando deben atacar, viene un correo, con la orden de retirada sin necesidad ni provecho. Vergüenza debe tener el gobierno el que tan poca canalla permanezca en Castilla.

Logroño 18 de agosto. = Aquí todos deploran la horrorosa insubordinacion de Miranda; pero nadie siente á Escalera que se habia hecho odioso á los pueblos por sus desmesuradas exacciones, y á la tropa por su conducta en Belorado, tan cerca de la faccion y sin batirla. El gobierno que hace mucho sabia esto, ¿por qué no le quitaba?

A las tres de la tarde de ayer salieron de Miranda todas las tropas mandadas por Carondelet.

Miranda 17 de agosto. = Querido amigo: anoche presenciamos la terrible catástrofe de un general muerto por sus soldados. Antes de ayer llegó el provincial de Segovia y se acantonó en un pueblecito cerca de aquí; ayer tarde los hizo venir el general, y en la plaza hizo entrar á las compañías de preferencia, y sacó nueve individuos de ellos, los metió en la cárcel sin duda para castigarlos por alguna falta; pero lo mismo fué anochecer que armase una borrasca de gritos de mueran los traidores, fuera los pre

U
nos? estos salieron y fomentaron mas el desórden, fueron á casa del general en gefe y echaron la puerta abajo. El salió á hablarles, pero le pegaron mil bayonetazos y tiros. Por fin, despues de este horrible acontecimiento todo se sosegó, cada uno se fué á su casa. Carondelet tomó el mando, y se les va á repartir 26,000 reales que hay todo por junto. Todos los cuerpos se mantuvieron quedos; mataron con los tiros á un francés, y en medio de este alboroto gritaban los amotinados, *matar al que robe, vamos á Oñate, mueran los traidores*. Aquí tiene V. amigo mio el fruto de no habernos batido en Betorado: el soldado al frente del enemigo nunca grita.



*Antes fueron los zapatos
Los que movieron cuestiones
Ahora son las percalinas,
Los cocos y algodones.*

Dicen malas lenguas que la Francia se ha enfurruñado por eso del empréstito, y de que se permitiera la introduccion de algodones ingleses en España. ¿Apuestan VV. tres sardinas, un panecillo, y un vaso de vino de Valdepeñas, que la señora Francia dice *agua va*, y nos arrempuja hácia Madrid al Pretendiente mas que lloremos la gota tan gorda? Ya se ve, nos quieren

tanto los extranjeros, que cuando ven que nos vá á suceder alguna cosa mala, se ponen hechos una furia; y por supuesto, en esta ocasion tiene razon la Francia; porque si sobre el cuerpo llagado de la España, le ponen *Algodones*, y nada menos que hilas de *algodon*, ligaduras de *cocos*, apretadores de *muselinas*, y ribetes de percal, pobres heridas... con la calor... gangrena... hacer cuatro gestos... dos estirazones... y *requiescat in pace, amen*. Nosotros quisierámos en el presente negocio complacer al ministerio, á la Francia, á la Inglaterra, y á la España, porque todos cuatro tienen razon..... No hay un cuarto decia el ministerio cesante, buscolo por medio de un empréstito ruinoso á la verdad, pero al fin tendré dinero, y tenga yo dinero que lo demas no importa. Dice la Francia, si ese empréstito se verifica bajo la condicion del esclusivo comercio de géneros de algodon, á Dios comercio francés, tronaste como arpa vieja. Dice la Inglaterra, dé yo salida á mis manufacturas, y caiga el que caiga; pero la pobre España responde, señores, ¿y mis pobres fábricas...? ¿y esta industriosa Cataluña me la van ustedes á arruinar y poner en peor estado que si la dominara don Carlos...? Y responde el ministerio, necesito dinero; y contesta Inglaterra; tómalo, con tal que te vistas de mis algodones; y dice la España; esos algodones me matan, me asesinan; y grita la Francia; me separo de la cuadruple; que vengan mis navíos y mis franchutes á mi pais, que yo le ajustaré la

cuenta á ese gabinete, como no se vuelva á tras de ese empréstito: mirad que los jarreo hácia allá; arre don Carlos hácia allá; ceja don Carlos cacia acá... arre... sóóóó... Les parece á á VV. bien este sainete....? Pues ni es mas ni meuos, ni meuos ni mas.

Volvamos ahora la oracion por pasiba. Tiene que aguantar el resuelto el ministerio por evitar las furias francesas, y dice la Inglaterra; debilidad española, falta de carácter, no eres digna de que emplee mis armas en tu obsequio: arre don Carlos... sóóóó don Carlos... y nos lo azuzan á nuestros hocicos como si fuéramos unos maudrias... Pero á todo esto, nosotros siempre desempeñando el papel de paganos... sufriendo las flaquezas de nuestros prógimos, y chupándonos los dedos de puro gusto. Otros países puede decirse que progresan en las ciencias y artes, pero nosotros, solo lo hacemos en las calamidades y en los desaciertos... Si no temiéramos ofender el pudor de nuestros actuales gobernantes, el pudor de nuestro don Pi pi pi pi, diríamos una cosa; pero mas vale callar para no chocar; y porque como decia el otro, de todos modos hemos de perder... bueno es sacar de la pérdida alguna ganancia... Mas que nos reputen como locos, queremos aparentar que estamos contentos: y digan lo que quisieren, allá van con la guitarrilla, esas coplitas.

Los ingleses, señores,
Nos son tan leales:

Que quieren que vistamos
 Ricos percales;
 Pero la Francia,
 No quiere que tengamos
 Esta ganancia.

Si la Francia é Inglaterra
 Mueven camorra;
 Ya pueden los facciosos
 Tocar á gloria:
 Y esto es tan cierto,
 Como saltarse un ojo
 Quedarse tuerto.

Se ha formado el empeño
 De que en España,
 Tengamos á la fuerza
 La tía Calasparra:
 ¿Y la tendremos...?
 Ya V. me entiende,
 La tragaremos...

APUNTES SOBRE LA SANTA ALIANZA.

El rey de Prusia es un hombre que pasa de setenta años, y ha sabido sostener en sus estados los beneficios de la paz, á consecuencia de la buena administracion en su gobierno. Los prusianos desearon una Constitucion, y les fué dada palabra que la tendrían; y aunque son pasados algunos años y aun no se ha verificado,

esperan ver en el testamento del rey las bases de dicha Constitucion. La Prusia es la moderadora entre el Austria y la Rusia, su objeto constante se reduce á temp'ar las pretensiones de ambas. El príncipe real de Prusia tiene cuarenta años; es ardientemente apasionado por el despotismo, y su ascension al trono será la señal de la guerra. Un dia hubo en palacio un festin, al que concurren convidados varios personajes, entre ellos lo fué un famoso artista de grande reputacion. Despues de la comida se suscitaron algunas conversaciones políticas, y el artista hablando de la oferta que tenia hecha el rey al pueblo prusiano, concluyó su discurso en estos términos: *Viva la Constitucion ofrecida por S. M.* El príncipe que oyó este lenguaje, tomó una botella de las que habia en la mesa y la estrelló en los hocicos del convidado. Este suceso prueba las esperanzas que deben tenerse en el inmediato al trono de Prusia.

*Y esta es la prueba
De que á los reyes,
Solo les gusta
Hacer las leyes.*

PUERTA DEL SOL.

Se dice que el general Espartero ha cedido por fin á las insinuaciones de varios amigos

que le aconsejaban renunciase el ministerio de la guerra.

Cuentan que al rededor del tesoro público se han notado de pocos dias á esta parte varios zorros y zorras, garduñas y otras alimañas de esta especie, y algunas aves de rapiña... Nadie queria creer semejante noticia hasta que varios holgazanes aseguraron que el tal tesoro se habia convertido en corral de pollos y gallinas... ¿Habrase visto cosa igual?

Referian que el señor Alvaro ministro presunto de Hacienda desde el año 1830.... no se hubiera encargado en la ocasion presente de dicho ministerio, aunque lo hubieran hecho mas pedazos que discursos tiene escritos sobre este ramo contra todos los que han estado al frente de él ; y luego dirán queeee.....

Dicen que el señor S. Miguel ha prometido rasgar el gran velo que los cesantes no se atrevieron á romper... El señor Infante dijo en una de las últimas sesiones de Cortes que tambien tenia otro velo que rasgar... falta hacen hombres de rompe y rasga ; pero aunque SS. SS. se anden á rasgaduras de velos , lo cierto es que no hallarán ni aun cera en nuestros oidos con que hacer una vela para examinar claramente lo que detras de aquellos hay escondido. ¡ Consecuencias de la buena administracion !



Dice el Castellano del martes 22 del corriente.

Empiezan á esparcirse voces alarmantes y á predisponer los ánimos para nuevas revueltas; presuimimos que por los elementos allegados al caso por alguna *faccion* que habrá perdido su influjo en el poder, y acaso pretenda readquirirle. Que la division del general Espartero se dispersa entrando muchos soldados en Madrid de sus resueltas; que varios batallones de ella vendrán á guarnecer á Madrid como en pugna con la Milicia Nacional; que el mismo general y sus tropas no juran la Constitucion, que la Milicia Nacional de Madrid se dispone á resistir la entrada de tales tropas á la fuerza, que habrá una revuelta contra el señor *Pita* porque no gusta, y otras mil especies de este jaez se hacen circular en el público asustando á unos, incitando á otros, y sembrando la desconfianza y la discordia. Preciso es que el gobierno con *mano vigorosa* ponga un término á tales baldillas, y coloque *donde y cómo merecen* á los autores, ó promovedores de desórdenes.

Y dice el Mata-Moscas.

Preciso es que el gobierno procure calmar la ansiedad pública, y desvanecer desconfianzas y temores, adoptando una marcha enérgica, firme, de proteccion á los verdaderos amantes de las actuales instituciones, y de guerra y ex-

terminio á los enemigos de las mismas. Hecho esto con doble justicia, podrá solear quejas infundadas, temores vanos, y voces que tiendan á infundir desconfianzas en el ánimo de los liberales de buena fé. *



COSAS QUE SE PALPAN, Y PARECEN MENTIRAS.

Se asegura que la facción de Segovia se ha retirado tranquilamente con un gran convoy de carretas, que á lento paso de buey han caminado hasta ponerse en salvo. Parece mentira que hayan podido substraerse á la vigilancia y actividad del general *Mendez Vigo*, que con una buena division de infanteria y acaso mas de mil hermosos caballos se hallaba á corta distancia. ¡Admiracion! Para salvarse de la persecucion de una columna de caballeria, no hay como montar en carretas.

—Antiguamente los generales se veian precisados á estimular el valor y arrojo de los soldados... Parece mentira que ahora sean los soldados quien hayan de pedir la señal de acometer al enemigo, y aun estimular á algunos gefes á batirse.

¡Admiracion! Esto quiere decir que algunos soldados harian excelentes generales, y que algunos generales no valen para soldados.

La facción del cabecilla Añon, compuesta de 400 malos caballos, se hallaba en Belchite y pueblitos inmediatos, recogiendo granos y ga-

nados para conducirlo á Cantavieja, y una columna de 3000 infantes y 200 buenos caballos de tropas constitucionales, se hallaban al mismo tiempo en Muel Jaulin y Puebla de Albornon, dos leguas de Belchite; no obstante parece mentira que el comandante de esta fuerza no hiciese movimiento contra el enemigo, hasta que le dió gana de marcharse, y llevaba 24 horas de delantera, con su gran convoy.

¡Admiracion! Con este método de hacer la guerra, no es extraño que los enemigos prosperen, que los pueblos rabien, y que los soldados se irriten y arrojen sus armas como ha sucedido en varios puntos!!

—El valiente Zurbano hace cada día nuevas presas á los facciosos, y puede asegurarse que es el terror de los carlistas de aquella comarca. Parece mentira que este gefe con un corto número de soldados, haga á cada instante lo que no pueden hacer una porcion de comandantes de columna con fuerzas respetables, teniendo los enemigos á la vista.

—¡Admiracion! Esto quiere decir en buen castellano, que mas hace el que quiere que el que puede.

—El bizarro Albuin ha principiado á destruir los facciosos de la Mancha, que hasta el día se han burlado de otros gefes que acaso han contado con mayores recursos al efecto, y han tenido consternados los fieles habitantes de aquella provincia, con mengua del gobierno y de las armas nacionales. Parece mentira que un hom-

bre con menos medios consiga hacer en muy pocos dias, lo que otros no han podido hacer en muchos meses, á pesar de que entonces la faccion, ni era tan numerosa, ni tenia los elementos de defensa con que hoy cuenta.

Admiracion! Esto quiere decir lo que hemos dicho anteriormente, y que hace mucha falta, como que será el mejor medio de salvarnos, el que todo el rigor de la ley caiga sobre la cabeza de los muchos traidores que nos rodean.

-Se dice que un patriota amigo de que no queden obscurcidas las glorias de ciertos hombres, está recogiendo los partes dados por el general *Espartero*, desde que en Agosto de 1836 salia de las Eucartaciones en seguimiento de la faccion de Gomez, y los de las muchas y continuadas batallas que desde aquella fecha acá ha dado á los enemigos. Se asegura que cuando esté concluida, se repartirá gratis para su mayor publicidad, que será tan luego como las circunstancias lo permitan.

-Se quejan muchos de la insubordinacion del soldado, y nosotros no la vemos en ningun cuerpo ni division, cuyos gefes den pruebas de perseguir y batir á la faccion. ¿A que no se quejan los sufridos soldados del valiente Aibuin y del intrépido Zurbano? Desengañese el gobierno y los generales. Si quieren que se conserve

la disciplina, que se den pruebas positivas de querer acabar con la faccion, porque con la existencia de esta el soldado no ve mas que su casa quemada, su familia perseguida, y expuesto a la muerte sin el triunfo de la causa de la libertad, por la que tan gloriosamente combaten.

- El *Mundo* en su número 429 se lamenta de la demolicion de los conventos y supresion de los frailes. ¿Si habrán hecho voto de castidad los reflectores del *aristócrata* periódico cuando tanto lloran la falta de aquellos asios?

- Se dice que la academia de la *ineligencia* ha acordado regatar una medalla al señor Donoso Cortés con diferentes gerolificos por haber derribado con su elocuente pluma del poder al ministerio Calatrava.

- Como que vivimos en un Mundo positivo en que se aprecia mas lo sólido que lo brillante, y lo presente que lo futuro, ~~se celebrará~~ la marcha del nuevo ministerio *Pita*, para formar concepto de su política.



El Editor responsable *M. B. Aguirre*.

MADRID 25 de agosto de 1837.

IMPRESA DEL MATA-MOSCAS.